



PAGES DES ENFANTS

- Causerie -

Perthshire, Ecosse.

The House of Birnam.

Mes chers petits amis,

Me voici de nouveau dans les monts nébuleux de la belle Calédonie, bien heureuse d'avoir devant les yeux, non plus les cheminées fumantes de la capitale, mais, des landes empourprées de bruyère, des vastes forêts touffues, et les cimes lointaines des Grampians se confondant dans les brumes de l'horizon. La chance me sourit cette année puisque je me trouve dans les "Highlands", la contrée la plus sauvage et la plus romanesque de l'Ecosse. "The House of Birnam" est un ancien manoir situé sur les bords même de la Tay (une des principales rivières de l'Ecosse) qui, de sa course rapide sillonne la vaste et sombre forêt de Birnam. Les cités historiques abondent dans le voisinage, et en particulier sont à noter, "Perth", jadis la capitale du royaume, et que Walter Scott a célébré dans son roman "The fair Maid of Perth", Balmoral Castle, résidence royale où naquit la jeune reine d'Espagne, "Blair Atholl", la forteresse des ducs de ce nom, "The pass of Killiekrankie", creusé dans des rocs à pics, et d'aspect grandiose et terrible, rappelle la victoire des Jacobins en 1685, sur les adhérents de la maison de Hanovre, "Dunkeld", dont la cathédrale sonne chaque soir à 8 heures le "Curfew Bell", (1) une coutume qui date de l'invasion Normande en 1066, Dundee, port de mer très fréquenté où l'on confectionne la célèbre Dundee Marmalade, soit dit en passant ; ce qu'on mange de bonnes choses en Ecosse ! A commencer par

le "porridge" (2), met national viennent jamais à résoudre. Mais il qu'on déguste le matin dans un bol ne faut pas croire pour cela que les spécial appelé "porringer" ; puis les Ecossais sont toujours d'humeur fa-divers petits pains chauds nommés rouche n'ayant de goût que pour les "Scones", cuits au four très vite ; ensuite les différentes sortes de confitures, de gibier, de fromages à la crème et de gâteaux : (3). Tout cela est servi au premier déjeuner sur un grand plateau pivotant au milieu de la table. Malheureusement la boisson préférée des Ecossais est ce qu'ils appellent "Highland dew" (rosée des montagnes) une espèce d'eau de vie malsaine. L'ivresse d'ailleurs est le fléau du pays. Une autre prérogative de Caledonie est que les habitants sont les plus superstitieux de l'Europe ; les gnomes et les fées jouent un grand rôle dans leurs légendes, et de nos jours encore, certaines vallées obscures "Fairy-Dells" sont, dit-on, peuplées d'êtres surnaturels qui dansent des rondes nocturnes et s'abritent à l'ombre des champignons ! Pas un manoir ou château-fort de ces parages, qui n'ait son revenant, spectre effrayant, qui erre la nuit, à travers les couloirs et gravit les marches délabrées des escaliers secrets..... Cawdor Castle, dans Invernesshire est sensé être hanté par les âmes en peine de "Macbeth" et de sa coupable épouse, tandis que Glamis Castle, non loin d'ici, est selon la tradition l'endroit même où se dénoua la tragédie de Shakespeare. Depuis huit siècles un terrible mystère plane autour de ce château, contre lequel toutes les conjectures se rebutent. Seulement trois personnes de la même génération possèdent le secret : le propriétaire actuel, son héritier lorsqu'il a 21 ans et le notaire de la famille. Le mystère de Glamis restera donc toujours une énigme pour le monde extérieur, même les autres habitants de ce morne donjon seigneurial, ne par-

ront jamais à résoudre. Mais il ne faut pas croire pour cela que les Ecossais sont toujours d'humeur fa-problèmes occultes. A cette époque de l'année ont lieu dans tous les comtés les "Highland Gatherings" espèces de danses et de jeux nationaux, demandant une grande agilité et dextérité de mouvement comme par exemple la danse sur les épées et la danse des torches. Les reels et le Highland "Schottische" sont en vogue chez le paysan autant que chez le grand seigneur. Les souverains d'Espagne assistèrent récemment à plusieurs de ces fêtes. Chaque "clan" a son chef (chieftain) qui arbore un plaid de nuances spéciales. Ainsi le duc d'Argyll (beau-frère du roi) est à la tête de tous les Campbells, le marquis de Bute (rouge et vert) de tous les Stuarts, Lord Catteness de tous les Saint-Clairs. Le chieftain, les membres de sa famille et ses adhérents portent toujours le costume traditionnel : jupon court très plissé en plaid nuancé selon le clan ; écharpe de la même étoffe retenue sur l'épaule par une broche ; ceinture d'argent à laquelle sont suspendues diverses breloques : trophées de chasses et de guerre, bérêt écossais, le "Tam o' Shanter", bas tricotés en différents lainages et laissant le genou découvert ; un stylet à manche ouvrage est piqué dans le bas droit. Un régiment, comme le Black Watch composé de jeunes Highlanders équipés de la sorte a un je ne sais quoi de crâne et de pittoresque !

Un mot maintenant sur le caractère des Gaïls en Calédonie qui sont les cousins germains des Bretons, des islandais, et des habitants de la Cornouailles et du pays de Galles. Ils ont la simplicité primitive, le courage et la ténacité de leur race de hardis montagnards. C'est vrai qu'ils sont aussi, malins à l'extrême, parcimonieux et obstinés, mais en revanche leur hospitalité est grande, et ils ont le don des nations germaniques

(1) Tocsin pour ordonner à tout le monde de rentrer chez soi.

(2) Composé de "oat-meal" mêlé avec du lait et de la crème.

(3) Par exemple "Angel cake", blanche et mousseuse, comme de la neige ; "Short bread", une délicieuse galette sucrée, etc., etc.